## ENFOQUES DE LA INVESTIGACIÓN

2021

Dr. Estanislao Barrientos, Director de Investigación





"Enfoques" es un término general, más amplio que la teoría o metodología. Incluye la epistemología o aspectos de teoría del conocimiento; los objetivos de la investigación, como la comprensión, la explicación o la evaluación normativa; y "metateorías" en las que se localizan teorías concretas" (Della Porta, Donatella y Keating, Michael, 2013:13).



"La mayoría de las ciencias humanas poseen un conjunto de conceptos aceptado y un vocabulario de forma que, aunque no exista un acuerdo sustancial, al menos sabemos dónde radica la diferencia.



En las ciencias sociales, los conceptos suelen ser difusos o polémicos ...son esencialmente "polémicos" cuando no existen posibilidad de un significado común porque se basan en diferentes premisas epistemológicas o respaldan visiones del mundo radicalmente opuestas.



Aunque los conceptos no se rebatan de forma consciente, casi nunca hay un vocabulario compartido, y la misma palabra se usa de modo distinto en diferentes disciplinas e incluso dentro de la misma. Este hecho desconcierta incluso cuando las palabras tienen significados muy claros" (Donatella y Keating, 2013, p. 16)

"Por lo general, los enfoques divergentes en ciencias sociales se comparan por a) su base ontológica relacionada con la existencia de un mundo real y objetivo; b) su base epistemológica, relacionada con la posibilidad de conocer dicho mundo y las formas que adoptaría ese conocimiento; c) su base metodológica, que se refiere a los instrumentos técnicos utilizados para adquirir el conocimiento". (Corbetta 2003, pp. 12-13. Citado por Dellaporta y Keating, 2013, p. 33).





"El enfoque tradicional del positivismo (representado por las obras de Comte, Spencer y, según alguno, Durkheim) es considerar las ciencias sociales similares en muchos aspectos a otras (físicas). El mundo existe como entidad objetiva, al margen de la mente del observador, y en principio se puede conocer en su totalidad. La tarea del investigador consiste en describir y analizar esa realidad. Los enfoques positivistas comparten la premisa de que, tanto en las ciencias naturales como en las sociales, el investigador se puede separar del objeto de su investigación y, por tanto, es capaz de observarlo con neutralidad y sin afectar a dicho objeto.



Al igual que en las ciencias naturales, hay normas sistemáticas y regulaciones que gobiernan el objeto de estudio y que también susceptibles de someterse a son investigación empírica ... En el Neopositivismo y el pos positivismo estos principios se relajan. La realidad se considera algo objetivo (externo a la mente humana) pero solo se puede conocer de un modo imperfecto" (Donatella y Keating, 2013, pp.35-36).

"El construccionismo (llamado también constructivismo) ...las ontologías y epistemologías se funden en el enfoque INTERPRETATIVO. En él los significados objetivos y subjetivos se conectan estrechamente. Asimismo, este enfoque subraya los límites de las leyes mecánicas y da mayor importancia a la volición humana.



Puesto que los seres humanos son agentes "significativos", el fin de los investigadores debe ser descubrir los significados que motivan sus acciones, en vez de conformarse con leyes universales ajenas a los agentes. En la esencia de este conocimiento se halla el significado subjetivo... la investigación interpretativista/cualitativa pretende comprender los hechos desvelando los significados que los seres humanos atribuyen a su conducta y al mundo exterior.



Lo fundamental no es descubrir leyes sobre las relaciones causales entre variables, sino comprender el carácter humano, incluyendo la diversidad de sociedades y culturas (Dellaporta y Keating, 2013, pp. 37-39).





"Los enfoques *humanísticos* dan mayor importancia a lo subjetivo. Para ellos, lo que distingue a las ciencias humanas de las ciencias naturales es que en la conducta humana siempre influyen las visiones subjetivas de la realidad externa por parte de las personas estudiadas y del propio investigador... "No una ciencia experimental que busca leyes, sino una ciencia interpretativa que busca significados" (Geertz, 1973, p.5. Citado por Dellaporta y Keating, 2013, p.38).

## **FUENTES**

- DELLA PORTA, Donatella y KEATING, Michael (2013) Enfoques y Metodologías de las Ciencias Sociales. Una Perspectiva Pluralista. Madrid, España: Ed. Akal
- HERZOG, Benno y RUIZ, Jorge (2019)
   Análisis Sociológico del Discurso. Enfoques,
   métodos y procedimientos. Valencia, España:
   PUV Universitat.

